

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Mallorca y de la Federación Local (O. G. T.)

El Consejo de Ministros de Checoslovaquia se reunió ayer con carácter extraordinario. Se considera que de esta reunión saldrán las concesiones definitivas que pongan fin al problema de los sudetes.

Dicho Consejo ha despertado expectación en los círculos políticos de Europa, esperándose la referencia del mismo.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TAQUENES

Avenida del Sr. San Pedro Mártir, 89

Teléfono: 84

PUBLICO: 0'10

Mañán martes 6 de Septiembre de 1938

III Época—Año VIII

Núm. 662

El Ejército Español, esa es la denominación; pero que nadie lo manosee, que nadie sienta la mezquindad de atraérselo hacia sí en servicios partidistas

Indalecio Prieto

Ejército de la República

Una sola ambición y un solo deber

Ignoramos si para alguien habrán pasado desapercibidos los clamores con que fueron acogidas las palabras que Indalecio Prieto en su discurso del domingo, dedicaba al Ejército Popular. Quienes no hayan parado mientes en ello harán bien en releer con cuidado esa parte del discurso de Prieto y en deducir después las consecuencias que sean de rigor. ¿Por qué una simple alusión al Ejército Popular—que no es de nadie, sino de la República—mueve enervadas ovaciones? ¿Alguna explicación ha de tener el hecho, aparte de la que corresponde a la entrañable admiración que suscita donde quiera y como quiera que se recuerde, el heroísmo de nuestros soldados. Las manos que el domingo se juntaban para aplaudir a Indalecio Prieto tenían—no nos engañemos—, con independencia de las palabras mismas del orador, un significado claro: el de recusar toda ingerencia de carácter partidista en el Ejército. Acaso parezca absurdo poner empeño en demostrar lo que de todos debe ser sabido, es decir: que el Ejército de la República no es más que eso: republicano. Lo sería, en efecto, si no hubiera olvidado a quienes conviene de cuando en cuando refrescar la memoria. Y con ello no hacemos sino insistir en un tema viejo que pasa con frecuencia por nuestras columnas. Al Ejército—hecho dicho repetidamente—no se pueden llevar jamás, jamás, nuestros pleitos políticos. Se sobreentiende, pleitos de partido o de tendencia. El Ejército tiene un solo pleito a ventilar: el de la guerra.

Dejémosle, pues, en paz, si queremos que haga bien la guerra. Ya basta y sobra—con que la reaguardía distraiga en meridas querrelas y ambiciones una parte, demasiado crecida, por desgracia, por desdicha, del esfuerzo que debiera, en estricta obligación, dedicar a servir calladamente, con generosa renuncia de egoísmo, las necesidades que la guerra lleva aparejadas. Ya que el mal no ha podido curarse del todo, lo cual induce a pensar que es irremediable, pongámonos, cuando menos, un cinturón aislador que impida el contagio de los combatientes. Ninguno de ellos, a buen seguro, imaginó nunca que empuñaba el fusil para defender unos intereses de partido. Quien se hubiera atrevido o se atreva a insinuarles semejante encargo—que solo puede hacerse clandestinamente, y en la clandestinidad lleva ya su condenación—encontrará, démoslo por cierto, una negativa terminante. Porque no es en defensa de los intereses de un partido, sino de la República, síntesis de la voluntad nacional, y de la patria amenazada y ofendida, como se les llamó al combate. Y al combate fueron socialistas, comunistas, anarquistas, republicanos, cada cual con su pasión política y de partido, perfectamente lícito—a los socialistas jamás les aconsejaremos que se olviden de que lo son,—pero con un solo estímulo y un solo deber por delante: el de asegurar la independencia nacional y el futuro de la República, que es prenda de nuestra libertad. Quien vaya al Ejército con propósito de llevar al ánimo de nuestros combatientes sus pobres ambiciones de grupo o de secta, es mensajero que no debe tener en las trincheras pase de libre circulación. Al Ejército sólo una ambición le está señalada; la de vencer. Y una sola obligación: la de pelear a impulsos del afán de la victoria.

(De «El Socialista» de Barcelona).

La hiena del «José Luis Díez»

Vuelta los técnicos navales del mundo entero y en particular los ingleses a estudiar la hazaña inteligente del «José Luis Díez», al forzar el peligroso paso del Estrecho de Gibraltar.

Porque hay que convenir que no se debió solamente al arrojo y audacia de Juan Antonio Castro y a la tripulación del buque de su mando. Si así fuera, hubiera sido un suicidio fatal y a estas horas el «José Luis Díez» estaría tranquilamente en el fondo del mar.

No, el viaje desde El Havre, por derrotas ignoradas para el enemigo, les condujo a situarse en pleno Atlántico a distancia coaveniente para abocar el Estrecho en las horas de la madrugada, que son las más propicias al sueño y por lo tanto a la sorpresa que era, cuando menos, un factor favorable.

El buque tenía que recorrer unas 35 millas (64 Km.) entre buques enemigos y baterías de costa y esa distancia no se puede encomendar exclusivamente a la sorpresa y al arrojo de unos valientes. Tampoco había que pensar en la suerte, ya que esto es muy relativo, porque suerte habría sido que además de escapar, hubiera echado a pique a la mitad de sus enemigos, pongamos por ejemplo.

Es indudable que Juan Antonio Castro estudió la seguridad de que el primer enemigo serio se lo encontraría abanicando la entrada entre Trafalgar y Espartel. Es muy posible que antes se encontrara como avanzadilla a esas lanchas o bous armados, encargados de avisar al «Cervera» y al «Navarra» y que fueron sorprendidas y reducidas en el acto, cogiendo a sus tripulaciones prisioneras tranquilamente.

Tampoco podía ignorar que Tarifa, situada en la mitad del Estrecho, bate con sus cañones casi toda la longitud del mismo, y para sortear y burlar sus cañones, tendría que arrimarse a la costa africana sobre Alcázar Seguer y Punta Cires para quitarse visibilidad. Y al pasar este peligro, entraba en otro mayor. Las baterías de Benzús y El Hacho centí cruzando sus fuegos con las españolas de Punta Carnero y Punta de San García, por cuyo peligro tendría que pasar a toda velocidad prea al Peñón Inglés.

Y por si fuera poco, el «Canarias», los destroyers y bous cubriendo la salida entre Ceuta y Punta Carnero. Todo este galimatías de fuego no se puede salvar con solo el arrojo y la intrepidez. Hace falta tener bien calculados todos los cálculos de probabilidades y aprovecharse de los favorables, sin perder un milímetro de terreno en la navegación, resolviendo rápidamente los contratiempos

inesperados impuestos por el enemigo y las circunstancias de lugar y de tiempo. El factor suerte en estos casos juega el papel encargado a la serenidad.

Que el «José Luis Díez» haya llegado a Gibraltar con solo unos impactos a bordo, es lo que nos asombra. Todo el aparato naval de los facciosos con el «Canarias» a la cabeza, no han bastado para derrotar la pericia de un marino joven de la GLORIOSA (con mayúscula, camarada cajista) flota republicana, cuya hazaña removerá los archivos cartográficos del Almirantazgo inglés que habrá de dar nuevas instrucciones a los comandantes de los buques de sus escuadras.

Lo que desde luego habrá que tomar en serio, es al destructor como unidad defensiva de combate. El encuentro naval de Cabo Paics, donde se hundió el potente «Baleares» a resultas de los torpedos de nuestros destructores y el forzamiento del paso del Estrecho de Gibraltar por el «José Luis Díez», ponen en primer plano la utilidad del destructor en las futuras batallas navales. Si a ello agregamos que la aviación pierde el tiempo bombardeándolos, como le demostró en aguas balearicas el «Ciscar», y que los submarinos huyen de ellos como del diablo, queda de manifiesto que el moderno destructor es una unidad peligrosa en todos los terrenos. Su movilidad y sus grandes velocidades son sus espléndidas armas defensivas y los tubos lanzatorpedos de que van provistos, son incluso el terror de las grandes unidades.

Conocedores del Estrecho de Gibraltar de extremo a extremo, nuestra imaginación recorre toda aquella superficie, recordando los tormentosos hileros de corrientes; los bajos peligrosos para la navegación; sus ensenadas y puntas, tratando de descubrir la derrota del «José Luis Díez» que en la madrugada del día 27 de Agosto, fuerza el paso, valiente y audaz, dejándose en ridículo el empaque bélico de todo un cuerpo general de la Armada de la traición, que antaño se conceptuaba a sí mismo la flor y nata de la sabiduría española.

Para nosotros no era un secreto sus posibilidades del mareo al que rendían constante tributo. Y ahora el «José Luis Díez» perdiendo el respeto a aquella institución feudal y despótica, los acaba de marear nuevamente con su pericia y su arrojo. Y no será la última, señores traidores. La flota republicana se encargará de algo más todavía que de forzar el paso del Estrecho de Gibraltar. Palabra.

JAS

Cooperativa LA ALIANZA MARITIMA

Se avisa a los cooperadores hasta el número cuatrocientos treinta y cinco, que el sábado día 3 se repartieron a los clientes consumidores el racionamiento correspondiente a los géneros recién llegados a razón de un bote de leche, cien gramos de azúcar y cien de chocolate por persona. El lunes día 5 a los socios desde el 1 al 200. El día 6 del 201 al 435, contra presentación del recibo (cuotas 5.º o 6.º).

AVISO A LOS PESCADORES

Los socios cooperadores que hicieron pedido de hilos en la Subdelegación Marítima para la casa Julia, deben pasar urgentemente por esta Cooperativa para enterarles de asunto que les interesa.

Los no cooperadores deberán personarse el miércoles 8 de Septiembre, a cualquier hora del día para enterarles asimismo de asuntos que les interesa.

LLAR CATALANA

Haver over 21, telefon 108

Posem en coneixement de totes les societats i particulars que pugnin tenir obertes suscripcions a favor de les víctimes de Granellers cooperant a la iniciada per aquesta entitat a tal fi, que havent finalitzat la mateixa amb el festival organitzat en el Teatre Principal d'aquesta ciutat, restará tancaada definitivament el pròxim dijous dia 8 per tal de que, durant aquest espai de temps, es pugni fer liquidació a aquelles.

Secretariado Antifascista de Evadidos de Ibiza y Formentera

Este Comité, participa a todos sus afiliados y simpatizantes que ha establecido su domicilio social en la calle García Hernández, 4. Al mismo tiempo, recordamos que el segundo domingo de cada mes se celebra Junta General ordinaria y suplicamos la máxima asistencia, pues hay muchos asuntos a tratar que afectan a todos los buenos antifascistas.

TEATRO PRINCIPAL

DIA 8, A LAS 6 TARDE EN PUNTO

Gran festival o beneficio de las Colonias Escolares de esta Isla, organizado por el Comité de Festejos de la Comandancia de Obras y Fortificación de la Base Naval de Mahón.

¡PUEBLO DE MAHÓN! ¡No faltéis a tan humanitario acto! ¡Ayudad a nuestros niños!

(Véanse programas)

CINE CONSEY

MARTES A LAS 6'30

INTERESANTÍSIMO PROGRAMA! Las interesantes documentales de la guerra antifascista, presentadas por el COMITÉ DE CINES C. N. T., C. N. T., F. A. I., tituladas

AYUDA A MADRID y BOMBARDEO DE APIES (frontera francesa)

y el gran film de apasionantes aventuras,

INTRIGA CHINA

por ILE TALBOT y VALERIE HOBSON. Asunto de gran emoción.

ESTE PROGRAMA SENSACIONAL SOLO SE DARA LOS DIAS CITADOS

Los soldados españoles siguen escribiendo páginas de desigualado heroísmo

En el frente del Este, el enemigo sufre en sus intentos un número aterrador de bajas. En vista del intenso movimiento de hombres y material que los alemanes han imprimido en la frontera con Francia, el Gobierno francés moviliza sus reservas ordenando el ingreso de cuantos jefes y oficiales se hallaban con permiso.

Mil requetés han abandonado el frente del Ebro

Bayona 4.—Las pérdidas considerables sufridas por los rebeldes en el curso de sus vanos ataques en el frente del Ebro, han sido causa de que un importante contingente de requetés de Navarra haya abandonado el frente, negándose a regresar a él.

En el curso de uno de los recientes combates, el Mando rebelde dió la orden de avanzar a media brigada del Tercio de Montejarra, enteramente compuesta de requetés de Navarra; 800 hombres partieron también al asalto. Regresaron 26, los otros, muertos o heridos, quedaron en el campo de batalla.

Este desastre produjo tal emoción en las filas navarras, que el resto del Tercio de Montejarra—unos 1.000 hombres—se apoderaron de un tren y partieron para Zaragoza. Las autoridades prevenidas, ordenaron que dos compañías de guardias de Asalto esperaran en la estación al tren de los requetés. Intentaron detenerle, pero fué en vano y el tren salió hacia Pamplona. En Castellón, numerosas fuerzas de la guardia civil intentaron, por la fuerza esta vez, detener a los navarros. Estos se defendieron y se produjo una grave revuelta, en el curso de la cual, hubo muertos y heridos por ambos lados. Algunos requetés pudieron ser arrestados, pero la mayor parte de ellos lograron escapar en diversas direcciones, sin que haya sido aún posible encontrarlos.—(A. E.)

La llegada de trenes cargados de heridos provoca disturbios en Tetuán

Tánger 4.—Varios trenes sanitarios transportando más de quinientos heridos, evacuados de los frentes de España, llegaron ayer a Tetuán.

Una muchedumbre, compuesta en su mayoría por parientes y amigos de heridos, se habían unido en la estación y se desarrollaron escenas delirantes cuando se comenzó el descenso al andén de los evacuados. Entre los gritos de las mujeres, una verdadera manifestación de hostilidad se desencadenó. La gente daba gritos de «¡abajo la guerra!» y «¡muera el Cañía, muera Franco!»

La Policía dispersó brutalmente a los manifestantes e hizo varias detenciones.—(A. E.)

Dos padres franciscanos hablan de la España rebelde

Bayona 4.—Dos padres franciscanos procedentes de la España rebelde que han abandonado, indignados por lo que ellos venían, acaban de llegar a Bayona. Sus superiores les habían enviado de la Argentina a la zona fascista hace tres meses, pero no pudieron soportar el quedar más tiempo en una zona «brada al paganismo», dicen ellos, protestando particularmente contra la atmósfera que reina en San Sebastián, donde ni el pudor ni la moral son respetados.

Su opinión sobre el porvenir de la Iglesia es que con Franco estaría irremediablemente perdida. No se puede más que desear el triunfo del Gobierno republicano y de su régimen democrático, bajo el cual, la Iglesia si ella no sabe de sus funciones, podrá tomar en España una personalidad que no había jamás tenido.

Los dos religiosos confirman que innumerables sacerdotes vascos han sido encarcelados por los rebeldes. Solo en Deusto, 44 de entre ellos deben ser juzgados en Consejo de Guerra por no haberse quemado con las exigencias del fascismo.

Los hospitales están repletos de heridos y no es posible mantener la disciplina. Los heridos emplean todos los medios posibles para prolongar su estancia y no obedecen ni las órdenes ni las amenazas. Todo lo que ellos desean es no volver al frente.

La población ve con angustia aproximarse un nuevo invierno, pues el problema de la alimentación es cada día más difícil. Hace ya mucho tiempo que el pan no es más que una mezcla de salvado y de maíz. Por otra parte, las ropas de abrigo faltan absolutamente, pues toda la lana ha sido exportada a Alemania y a Italia.

Los citados frentes se muestran indignados, ya que desde que la situación militar de los rebeldes se agrava, los métodos de terror contra la población de la retaguardia se redoblan. Se lucha contra el descontento creciente con ejecuciones en masa.—(A. E.)

El Gobierno francés moviliza a los reservistas y ordena el reintegro a sus puestos de los jefes y oficiales que se hallaban con permiso

París 5.—Ha sido facilitada la siguiente nota oficial del Gobierno francés: A consecuencia de la situación internacional y de las importantes medidas tomadas por Alemania reforzando sus efectivos en nuestra frontera del Nordeste, el Gobierno francés ha tenido que tomar ciertas medidas de seguridad, especialmente por conservar los efectivos completos de las tropas de fortaleza. Los reservistas han sido llamados bajo la bandera. Los oficiales y soldados que se encontraban con permiso, han recibido la orden de volver a sus guarniciones.

Los periódicos no comentan esta noche la nota del Gobierno francés porque las medidas anunciadas eran ya conocidas por la opinión francesa.—(S. R.)

El Consejo de ministros checoslovaco se reúne con carácter extraordinario

Praga 5.—El Consejo de ministros que con carácter extraordinario, se ha reunido esta tarde, continúa a esta hora en sus deliberaciones.

Se asegura que de esta reunión saldrán las concesiones definitivas para solucionar el problema de los sudetes.

Se concede excepcional importancia a esta reunión ministerial del Consejo checoslovaco, del cual se promete referencia a la terminación.—(S. R.)

Importante mitin a favor de España republicana

París 5.—Ayer se celebró un importante mitin en el Garches organizado por el partido comunista francés. El senador Cachin habló de la política exterior de Francia y de los esfuerzos realizados por el partido comunista para apoyar a la España republicana que lucha por su independencia.

Después hizo uso de la palabra el diputado Marty que en su breve discurso, dijo que la causa de España se confunde con la causa de la paz. Atacó violentamente la política de No Intervención y pidió la apertura inmediata de la frontera francesa con la España republicana e hizo un llamamiento de solidaridad para los héroicos defensores de España.

La muchedumbre ovacionando a los oradores, pidió también a gritos la apertura de la frontera francesa.—(S. R.)

Litvinoff ha reiterado la adhesión de Rusia hacia Francia.

Polonia dispuesta a facilitar el paso de aviones y tropas rusas hacia Checoslovaquia

Praga 5.—Se comentan favorablemente las noticias circuladas, según las cuales, Litvinoff ha ofrecido una vez más a Francia que los Soviets ayudarán a dicha nación en caso de que ésta se vea obligada a intervenir en el asunto checoslovaco.

También se comenta muy favorablemente otra información, según la cual, Polonia se ha declarado favorable a prestar el paso de aviones y tránsito de fuerzas rusas con destino a Checoslovaquia.—(S. R.)

Acerca del canje de dos informadores que se encuentran en poder de los fasciosos

Barcelona 5.—Varios periódicos han lanzado la iniciativa de que sea aprovechada la idea del canje de prisioneros para conseguir el rescate de los compañeros Fernando Sánchez Monreal, director de la Agencia Informativa Febus, y Luis Díez Carreño, redactor de «La Voz», desaparecidos en las provincias andaluzas al comienzo de la rebelión y cuando se dirigían a Marruecos para hacer una información referente al levantamiento de Franco.—(Febus).

Delegación del Instituto de Reforma Agraria en Menorca

Interesa la presentación en estas oficinas de la ciudadana Francisca Arnau Pons para un asunto de suma importancia.

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la zona del Ebro prosigue sin interrupción la empeñadísima batalla, resistiendo heroicamente nuestras tropas los fortísimos ataques enemigos que han conseguido rectificar ligeramente la línea a costa de un número aterrador de bajas.

Del incomparable espíritu de resistencia de nuestras tropas es buena prueba el hecho repetido de que cuando consigue tras varias horas de intensa preparación de artillería e insistentes ruidos bombarderos de aviación, dejar materialmente desalojada una pequeña altura y sólo de esa manera ocuparla, el resto de su guarnición continúa aferrada a la vertiente con singular heroísmo, que reitera sus contraataques muchas veces con éxito, sin que decaiga un sólo momento el brío y denuedo de las tropas españolas.

En combate aéreo entablado con la aviación italo-germana, fueron derribados un bimotor y seis Fiats. El resto de los aparatos extranjeros abandonó el combate, arrojando las bombas al este de Sierra de las Matas sobre sus propios núcleos que actuaban contra los aviones republicanos. En el combate citado perdimos seis cazas.

LEVANTE.—Un intento enemigo contra nuestras posiciones del Resinero en la zona de El Toro, fué totalmente rechazado.

EXTREMADURA.—Las fuerzas españolas rechazaron energicamente un golpe de mano del enemigo contra nuestras posiciones de Casa Pedrillo en el sector de Valdecaballeros.

Demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

En la mañana de hoy cinco trimotores italianos Savoia 81 que se internaron en territorio francés y que han sido hostilizados por los batallas núcleos franceses, bombardearon a su regreso varios pueblos de la costa extremo norte de Cataluña.

Valencia fué objeto de dos bombardeos realizados por la aviación extranjera procedente de Mallorca, causando víctimas.

También fué agredido por los aparatos extranjeros el casco urbano de Sagunto.—(S. R.)

Rumanía, en caso de guerra, estará al lado de Francia

París 5.—El Gobierno de Rumanía ha declarado que en caso de guerra, dicho país se pondrá al lado de Francia no solamente por razones de tradición y agradecimiento, sino también por interés nacional. Rumanía y Checoslovaquia estrechamente unidas, forman un potencial de guerra de gran importancia.—(S. R.)

Juan Torres Ferrer

Falleció en Palma el día 3 de Junio a la edad de 54 años

E. D. P.

Sus desconsolados: esposa Carmen Ros; hijos: Aurelia, María y José (ausente); hermanos y hermano (ausente); hijos políticos Diego Madreño y Jaime Palmer; nieta y demás familia participan a sus amistades tan sensible como dolorosa pérdida.

Mahón 6 de Septiembre de 1938.